



## IMPORTANCIA Y EFECTOS DE LA JUSTICIA CÍVICA EN LA SEGURIDAD PÚBLICA

SERGIO MAYER BRETÓN  
COLABORADOR  
@SERGIOMAYERB

***Cuando una falta cometida no es objeto de sanción, se convierte en un incentivo para la impunidad porque las personas identifican la falta de consecuencias***

La semana pasada tuve la oportunidad de escuchar la conferencia del Lic. Renato Sales Heredia, en materia de seguridad ciudadana en la Cámara de Diputados, la cual aporta elementos de análisis relevantes en la materia, en el contexto de la estructuración del Programa Sectorial de Seguridad Pública, así como de la discusión de las iniciativas de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública y la relativa del Sistema Nacional de Investigación e Inteligencia en materia de Seguridad Pública, en la Comisión de Seguridad Ciudadana.

Al respecto, me permito compartirles algunas reflexiones que estoy seguro pueden contribuir al fortalecimiento de las estrategias de seguridad.

Una primera tiene que ver con la relevancia de la justicia cívica, la cual, en general, tiene como objetivos garantizar la sana convivencia, fomentar la cultura de la legalidad que fortalezca la convivencia armónica y el conocimiento de los derechos y obligaciones de la ciudadanía; la promoción de una cultura de la paz, así como establecer mecanismos para dirimir conflictos a través de mecanismos de justicia alternativa.

Al respecto, el especialista sostiene que una infracción cívica o administrativa que no se atiende oportunamente puede convertirse en un delito y, por ende, en un problema de seguridad pública; por ejemplo, la venta, consumo de bebidas y riñas en vía pública, obstrucción de vialidades, escandalizar en domicilios, conducir en estado de ebriedad y otras faltas al reglamento de tránsito, daños en propiedad ajena, entre otras. Algunos delitos como lesiones, homicidio o abuso sexual tuvieron como antecedente, una falta cívica.



También se sostiene que el seguimiento, investigación y en su caso sanción de faltas cívicas pueden contribuir a generar inteligencia operativa, pues muchos de los infractores pueden estar vinculados a conductas delictivas. Cuando una falta cometida, por mínima que sea, no es objeto de sanción, se convierte en un incentivo para la impunidad porque las personas identifican la falta de consecuencias a sus acciones; de ahí la importancia de revisar y mejorar la justicia cívica que, coincido, puede contribuir a la construcción de la paz social desde el nivel comunitario, lo que podemos identificar como un primer piso de la seguridad pública.

Asimismo, es importante, como lo expresa el especialista, establecer los mecanismos de coordinación entre las autoridades que intervienen en la justicia cívica con las competentes en materia de seguridad pública, en un ámbito de respeto y colaboración.

*“Las condiciones de inseguridad que prevalecen en diversas entidades federativas merecen de una atención desde otras vertientes”.*

Coincido con la visión expresada por el especialista en el sentido de que las condiciones de inseguridad que prevalecen en diversas entidades federativas merecen de una atención desde otras vertientes, como lo es la justicia cívica, que nos permitirá fomentar la cultura de la legalidad, la paz y fortalecer el tejido social.

Otra vertiente, que estaremos analizando en próximos días, es la necesaria dignificación de la carrera policial y su proximidad y confianza con la ciudadanía. Desde la Cámara de Diputados seguiremos sumando esfuerzos con las autoridades competentes para recuperar las condiciones de seguridad que la sociedad demanda y merece.